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Инфраструктура

Инфраструктура

17 ➔ самИ с сетямИ Девальвация 
рубля привела к существенному подо-
рожанию оборудования из-за рубежа. В 
условиях высокой стоимости кредитных 
ресурсов компаниям становится все труд-
нее нести возросшие издержки, поэтому 
импортозамещение приобрело особую 
актуальность для предприятий реального 
сектора экономики. 

По словам господина Щербакова, в 
2015 году «Томсккабель» завершает стро-
ительство нового корпуса по производству 
кабельной продукции из этиленпропиле-
новой резины и из сшитого полиэтилена. 
«Пока эта продукция только появляется 
на российском рынке, хотя в европейских 
странах используется более тридцати лет. 
Ее отличает высокая прочность, гибкость 
и большая пропускная способность. Ком-
пания производит свыше 50  тыс. наиме-
нований продукции, поэтому занимает ак-
тивную позицию в реализации 

”
дорожной 

карты“, в мае планирует завершить серти-
фикацию своей продукции в 

”
Россетях“», 

— говорит он.
Ссылаясь на данные «Россетей», госпо-

дин Щербаков говорит, что на сегодняш-
ний день доля импортного оборудования 
в электросетевом комплексе составляет 
40%, но на отдельных направлениях дохо-
дит до 90%. «В настоящий момент компа-
ния разрабатывает политику импортоза-
мещения, которую планируется утвердить 
в первой половине текущего года. Ожи-
дается, что результатом ее реализации 
станет снижение доли зарубежного обо-
рудования до 14% к 2019 году. В первую 
очередь отечественной продукцией могут 
быть заменены комплектные распреде-
лительные устройства, силовой кабель и 

трансформаторы. Разрабатывается но-
вейшее оборудование на Ставропольском 
электротехническом заводе 

”
Энергомер“ 

— опытные образцы комплектной транс-
форматорной подстанции в компактном 
корпусе — 

”
Мини-БКТП“», — поясняет он.

Развивается совместный проект по 
созданию производства инновационных 
проводов, реализуемый бельгийской ком-
панией «Ламифил» (Lamifil) и российской 
«Сим-Росс» в городе Углич Ярославской 
области. Ожидается, что применение 
проводов нового поколения позволит 
электросетевым компаниям обеспечить 
существенное увеличение пропускной 
способности магистральных и распре-
делительных сетей, снизить потери при 
передаче электроэнергии и повысить на-
дежность ЛЭП.

СП «Сим-Росс-Ламифил» — единствен-
ное предприятие в нашей стране, говорит 
господин Щербаков, владеющее технологи-
ей производства высоковольтных проводов 
нового поколения, доказавших свои пре-
имущества во многих экономически разви-
тых странах. Внедрение продукции завода 
при реконструкции старых и строительстве 
новых воздушных линий электропередач 
позволит повысить энергоэффективность 
и энергобезопасность российской энер-
гетики. Объем производства завода «Сим-
Росс-Ламифил» с выходом на проектную 
мощность составит 16  тыс. км проводов 
нового поколения в год.

Как подчеркивает господин Ануфриев, 
российские производители электротех-
нической продукции есть, но пока далеко 
не все из них могут конкурировать с за-
падными компаниями. «Ведущие игроки 
рынка электротехнической продукции 

имеют многолетний опыт, крупные объемы 
инвестиций в разработки, большой штат 
профессионалов. В России сопоставимых 
по масштабу производителей пока нет, а 
перспективы их выхода на рынок напря-
мую зависят от государственной полити-
ки и постоянного планомерного инвести-
рования в разработки. На сегодняшний 
день, принимая во внимание стратегию 
импортозамещения, многие уже начали 
заменять американское и европейское 
оборудование, однако, чаще всего, заме-
на происходит на российские или китай-
ские аналоги более низкого качества», — 
констатирует Игорь Ануфриев.

Господин Котов отмечает, что валют-
ный скачок не произвел такого незамед-
лительного эффекта по удорожанию сто-
имости электросетевого строительства, 
поскольку до 90% оборудования в линей-
ном строительстве — российское. «Хотя, 
в среднесрочной перспективе это, безус-
ловно, скажется, так как, например, наши 
производители проводов покупают алю-
миний по стоимости, привязанной к сто-
имости на Лондонской бирже металлов. 
Соответственно, мы не можем избежать 
увеличения цен. Вместе с тем стоимость 
фундаментов, которая составляет нема-
лую часть стоимости строительства, не 
так сильно зависит от колебаний валюты, 
поэтому однозначного повышения, в соот-
ветствие с ростом курса, здесь не будет. 
В целом валютный скачок может привести 
к банкротствам и уходу с рынка извест-
ных игроков в сегменте проектирования 
и строительства. В перспективе это обя-
зательно скажется отрицательно на каче-
стве и стоимости строительства. Самая 
большая проблема, которую породил ва-

лютный скачок, — это кризис неплатежей. 
Если в ближайшее время участники рынка 
не примут мер для повышения платежной 
дисциплины, то рынок электросетевого 
строительства может качественно изме-
ниться в худшую сторону», — утверждает 
господин Котов.

По словам Владимира Ступникова, ко-
нечно, колебания курсов валют оказыва-
ют существенное влияние на итоговую 
стоимость оборудования. «К примеру, 
члены нашей ассоциации это почувство-
вали на себе. Сегодня намного труднее 
привлекать гарантии. Крупные инжини-
ринговые компании не сильно нуждаются 
в кредитах, однако для работы все-таки 
необходимы различные документы: гаран-
тии заказчику на полученный нами аванс, 
аккредитив в пользу поставщиков обо-
рудование, ведь, как правило, Siemens, 
General Electric, Mitsubishi всегда его тре-
буют. Вторая трудность связана с банка-
ми, которые постепенно начинают очень 
осторожно подходить к работе с инжини-
ринговыми компаниями, пересматривают 
лимиты в сторону понижения. Все это на-
кладывает определенные ограничения на 
нашу работу», — подчеркивает господин 
Ступников. 

Опять же не стоит забывать и про фи-
нансовую ситуацию в стране, связанную 
со снижением курса рубля, напоминает 
он. «К примеру, в России просто не про-
изводятся отдельные элементы оборудо-
вания, которое устанавливается на совре-
менных энергообъектах. Соответственно, 
для реализации проектов в области энер-
гетики и электросетевой инфраструктуры 
мы вынуждены закупать такое оборудова-
ние за рубежом. А оплата происходит либо 
в долларах, либо в евро. По сравнению с 
прошлым годом стоимость автоматически 
увеличилась вдвое из-за разницы курсов 
валют. Конечно, часть оборудования мы 
закупали еще по прежнему курсу, и в этом 
плане мы себя обезопасили и смогли га-
рантировать выполнение работ. Однако в 
будущем при приобретении оборудования 
придется как-то решать возникшую про-
блему», — сообщил Владимир Ступников.

Елена Киселева, партнер Strategy 
Partners Group (группа компаний ОАО 
«Сбербанк России»), утверждает, что клю-
чевыми факторами, которые сдерживают 
увеличение доли отечественного произ-
водителя в структуре закупок электросе-
тевого комплекса, являются действующие 
контракты на поставку оборудования, не-
достаточные технические характеристики 
и качество оборудования отечественных 
производителей, а иногда и цена, превы-
шающая зарубежные аналоги. «Вместе с 
тем, даже при переориентации на постав-
ки с заводов, расположенных на терри-
тории РФ, сохранится проблема высокой 
доли импортных комплектующих, поэтому 
усилия должны быть направлены не толь-
ко на импортозамещение в структуре за-
купок электросетевых компаний, но и на 
повышение уровня локализации и конку-
рентоспособности производимого на тер-
ритории РФ оборудования. Международ-
ные энергетические компании при этом, 
напротив, пытаются уйти от политики им-
портозамещения по видам оборудования, 
которое в других странах можно купить де-
шевле. Например, американские энерге-
тические компании утверждают, что смог-
ли снизить стоимость закупок на 15–20% 
за счет переориентации на покупки в стра-
нах ЮВА и Латинской Америки», — обри-
совывает ситуацию госпожа Киселева. nБыстрому оБновленИю сетИ мешает целый ряд адмИнИстратИвных Барьеров, связанных с устаревшей норматИвно-технИческой Базой электроэнергетИкИ
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